

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores"



Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 225 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 28 de Enero de 1913

NÚM. 135

NUEVA
EMPRESA



FUNERARIA
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE
De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las mdeas funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

Grandes Novedades

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Haced una visita.

CERVEZA TRAUBE
LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Tránsito Ampié

Sastre y Cortador

EN SAN JOSE, COSTA RICA
100 varas Norte, Imprenta Nacional, casa n° 212

Ofrece á sus amigos y antigua clientela sus servicios con prontitud y esmero, así como un escogido y variado surtido de casimires y materiales.
El caballero por el traje.

SASTRERIA
de los hermanos Ampié

Unicos sastres en Centro América condecorados con diploma honorífico en la Exposición de Búfalo en el año 1901.
Se concreta el aviso á su competencia ameritada.

Fernando Ampié

*Sastre y Comerciante
Importador, Exportador
y Comisionista*

EN MANAGUA, NICARAGUA
Cable: Ampié

La gente elegante y de buen gusto, así como los viajeros, pueden proveerse en su establecimiento desde los zapatos hasta el sombrero, con el acabado que exige la estética.

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani
100 varas al Norte Estación del Pacifico

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

CORDELIA

Director: José Favio Garnier
PUBLICACIÓN MENSUAL

Dedicada á la mujer costarricense

Recomendamos su lectura, es pues una revista instructiva y educativa. A los suscritores de "Hoja Obrera" se le proporciona la suscripción por el ínfimo precio de ₡ 0.75 al año.

SASTRERIA ESPAÑOLA

De Gregorio Expósito

CALLE DEL COMERCIO 25 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

Se hacen vestidos en todos los estilos á gusto del cliente
Variado surtido de casimires á precios módicos

Una recomendación

Toda persona que lea este periódico tiene la facilidad de presentarse con él á la "Fábrica de Muebles" de Jorge Morales Bejarano, adquiriendo con facilidad un crédito para pagar hasta en abonos semanales de cincuenta céntimos.

PLATERIA DE PARIS
Enseñada de la Sastrea Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

Extravagancia y miseria

Si para moralizar nuestros hogares tomamos como principio á la mujer, es de suponerse que lo hicimos rindiendo al sexo débil la preferencia á que en todo caso tiene derecho; pero en manera alguna porque hayamos creído que sexo fuerte no merezca especial atención, ya que por ley natural toca al hombre afrontar todas las dificultades del hogar en relación con las leyes físicas y morales.

Ningún esfuerzo parece necesario hacer para reconocer la inferioridad de nuestro sistema educativo, si se le compara con el anglo sajón, especialmente por aquellos que habiendo vivido en posesiones inglesas ó americanas, están en mejores condiciones para apreciar la diferencia.

Mientras que nosotros enseñamos á los niños á ser fatuos y orgullosos, regocijándonos de su afición al lujo y al *boudoir*, que fomentamos con afán, los anglosajones cuidan esmeradamente de que el niño sea sobrio, fomentando en él la noción de aseo en su persona y vestidos, generalmente humildes, aún cuando sean millonarios.

¡Papá es muy rico! ¿Quién no ha oído á muchos niños envanecerse con tal exclamación, á solas y en corrillos, aunque sus padres sean unos pobres diablos que no sepan buscar una peseta partida por la mitad? Sin embargo, en apariencia los niños tienen razón, porque ellos comen, beben, gastan lujo y no carecen de reales para golosinas y diversiones, todo lo cual es indudablemente signo inequívoco de riqueza. ¡Pobres niños, lo que ellos serán sólo Dios lo sabe! Bajo bases tan falsas es imposible augurarles un porvenir lisonjero, porque no hay un punto sólido que pueda servir de apoyo.

¿Dónde está la causa? Busquémosla en la inmoralidad de ciertos padres que lo que quieren es oro sin importarles la procedencia, ó bien, en ese *modus vivendi* que es signo característico de casi todos los hispano-americanos: MUCHA APARIENCIA y nada más, porque nada pueden ofrecer quienes por falta de ambiciones nobles se conforman con ser esclavos á pesar de vivir en países libres.

Viajes á Europa y Estados Unidos, banquetes, bailes y un lujo asiático á domicilio, son los signos característicos de nuestros aristócratas, en cuyos hogares rara vez el esposo comunica á la esposa el estado de sus negocios para que, en caso de muerte la viuda no sea víctima de la posible rapacidad del albacea, y si eso tan esencial no se hace, mucho menos se cuida de inculcar en los niños ideas sobrias; pero en cambio no se pierde oportunidad de hacerles saber hasta el cansancio que son muy ricos y que con tal fortuna no hay para que pensar en la metamorfosis de la vida. Nadie podrá negar que hasta los niños ricos tienen su corte de aduladores que los llena de humo y perjudica.

La vanidad mal entendida de muchos padres ricos llega hasta cometer la torpeza de ordenar á los tutores de niños que estudian en colegios extranjeros, que les den todos los gustos y dinero que pidan, de lo que resulta con pocas excepciones, que los niños entraron al colegio; pero la ciencia no entró en ellos, haciendo rodar por tierra las ilusiones de padres inexpertos que creen que los hijos valen más á medida que más dinero y lujo gastan.

¿Quién no conoce á una infinidad de jóvenes que han retornado después de muchos años de ausencia y cruentos sacrificios de los padres, sin haber adquirido siquiera el idioma del país en que vivían?

Cuando los niños llegan á la puber-

tad cansados de derrochar dinero y casi agotados por una disipación prematura que les cohibe amar la instrucción y el trabajo que regenera y dignifica, resulta: que una gran parte de esos jóvenes son simplemente figuras decorativas de *boulevard* que por su deficiente instrucción y ninguna preparación para la lucha por la vida, concluyen por suicidarse ó huyen del hogar después de afrontar á su familia.

¿Dónde está el origen de tanta degradación? Busquémoslo en el hogar desierto por el hijo degenerado, sí, ahí está, se llama AMOR PATERNAL; pero amor ciego inconsciente que no permite á los padres reflexionar sobre las funestas consecuencias de educar á los hijos fomentando en ellos el lujo que degrada y envilece, en vez de el amor al trabajo y la economía como base del mejor orden moral y material para asegurar el bienestar y sobrellevar con paciencia las flaquezas de la vida.

Como consecuencia directa de ese relajamiento moral que se deriva de la mala educación, nuestros jóvenes por regla general, aunque con las excepciones debidas, no son capaces de labrar una fortuna; pero sí dilapidarían vorazmente la mayor fortuna que pudieran heredar.

¡Imposible honrar á la Patria sin amarla!

He ahí el porqué del DESTINO MANIFIESTO que condena á Hispano América á ser engullida por las fauces imperialistas de la Doctrina Monroe.

Cuando nuestros jóvenes no vean con desden al campesino honrado y al obrero trabajador, que saben y pueden vivir independientes sin estar expuestos jamás á vaivenes de política ó volubilidades de carácter, habremos dado un gran paso hacia adelante y cesará la creencia que tienen algunos extranjeros de que los latinos americanos á pesar de dormir sobre lechos de oro no sabemos aprovechar la riqueza natural de nuestro suelo, porque nuestra indiosincracia nos hace dejarlo todo para mañana, sí; entonces dejaremos de ser esclavos y nos transformaremos en amos y señores de lo que por ignorancia de unos, temor de otros y en suma por educación defectuosa, hemos dejado al extranjero audaz que no desperdicia oportunidad y sabe aprovechar todos los minutos hábiles para acrecentar su capital.

To be or not to be SER Ó NO SER.

Entre anglo-sajones es un axioma que para que los hijos tengan derecho á heredar, es forzoso que antes aprendan cuanto cuesta la vida, así puede verse con frecuencia que hijos de millonarios trabajan en una finca ó fábrica de los padres, sujetos al rigor de la disciplina que es común á todos los empleados y hasta suelen ser destituidos por ineptos ó indignos cuando ha lugar á ello.

con principios de moral tan sólidos la patria potestad á la par que la Patria común pueden enorgullecerse de tales hijos, porque ellos que han aprendido á ganar el pan al calor de la fragua ó bajo los rayos abrasadores de un sol tropical, de seguro sabrán guardar y acrecentar la herecía que muchos de nuestros *figurines* quizá han hipotecado antes de morir los padres.

Lamentemos la existencia de tantos extravagantes que ocupan los pueblos hispano-americanos, mientras admiramos cuanto es posible el estoicismo de los anglo-sajones que saben apreciar el sacrificio de placeres fugaces en pos de un sólido y brillante porvenir, honrando á sus padres y principalmente sirviendo de base inmovible á las dos grandes naciones de América y Europa que causan la Administración del Mundo.

SOCIEDAD DE TRABAJADORES

El 15 de los corrientes tomó posesión de su cargo los miembros de la nueva Directiva, la que fungirá en el corriente año, quedando instalada así:

PRESIDENTE,
don Ruperto Sáenz
VICEPRESIDENTE,
don Enrique Chavarría
SECRETARIO,
don Juan Diego Tejada
PROSECRETARIO,
don Alberto Moreno
TESORERO,
don Ramón Rivera
FISCAL,
don Lidio Bonilla
Y 20 VOCALES

Deseamos á la Sociedad que el nuevo Directorio compuesto de personas llenas de buenas ideas le han de dar realce y prosperidad, llevando siempre el derrotero de sus antecesores:

LA UNIÓN Y SOCORRO MÚTUO
L.

Fiesta general de las Sociedades Obreras

El miércoles de la semana pasada se reunieron los Presidentes de las Sociedades Obreras de esta capital con el fin de tratar la plausible idea de nuestro compañero don Ruperto Sáenz, Presidente de la Sociedad de Trabajadores; que es la de celebrar bailes y paseos para allegar fondos y hacer un edificio propio para todas las Sociedades Obreras.

Esta idea fué aceptada por todos los Representantes, procediéndose al nombramiento de la Directiva siguiente:

don Ruperto Sáenz,
PRESIDENTE
don Eduardo Garnier,
SECRETARIO
don José Umaña,
TESORERO

don Alfredo Yoks, don Arturo Salazar, don Azarías Bolaños y el Presidente de la Sociedad de Zapateros, como Vocales.

El 5 de febrero se reunirá esta Directiva con el fin de informar-se la resolución de las Sociedades y dictar sus acuerdos.

Honores póstumos

Nos hemos impuesto con especial atención del folleto: *don Mauro Fernández y el Problema Escolar Costarricense*, en el cual el pasante don Rómulo Tovar con sobra de rindéresis estudia y califica al gran estadista de eterna memoria.

Claro está que el objeto de don Mauro fué socializar la enseñanza. Era del Clero y la hizo en primer lugar, libre y luego, servicio público. El Clero no tenía otro fin que formar teólogos y canonistas. La sociedad se propone objetos muy diversos. La escuela debe tender según el señor Fernández, á crear pueblos y clases directivas, intelectualmente preparados para no traicionarla. La instrucción debe encomendarse á especialistas serios y de esto depende la reforma propiamente pedagógica. Además los maestros no serán ya organos de la clase que había monopolizado la dirección espiritual del pueblo. El punto de partida era capital. Si no se hacía la instrucción tdo se frustraba.

Para don Mauro era inquietante el desierto intelectual que habitan los hombres destinados por su profesión á la carrera pública.

¿Cómo puede un hombre ser Diputado, Gobernador ó Ministro, se igno-

ra la ciencia, de los hechos sobre los cuales ha de imprimir su acción?

¿Quién se atreverá á negar la ventaja de poseer nociones científicas?

Es pues inconcuso que para dirigir á los pueblos el mejor hombre de acción es el que más sabe.

Concluimos reconociendo que no hay dotes naturales que hubieran podido suplir la ciencia de don Mauro Fernández como reformador ó imitador del indio Juárez en el ramo de instrucción.

Todo lo que antes de él se hizo fué informe y frustraneo; todo lo que después se ha hecho después contra sus principios fundamentales ha sido pernicioso y á veces ridículo.

Como ninguna obra por perfecta que parezca carece de algún defecto, hé ahí que á la brillante labor de don Mauro tenemos que hacerle el cargo de indiferencia para los indios de Boruca y Talamanca. Nadie ignora que todas las naciones hispano-americanas al constituirse heredaron una deuda de humanidad. El indígena no pertenece á las regiones en que habitualmente se agrupa: es el hijo menor de la Nación. Debemos pues instruirlo y conducirlo hacia la civilización si de veras amamos la igualdad ante la ley.

KANT

La Sastrería Gonzalo Artavia, la predilecta por su trabajo

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz

Toda persona que quiera vestir á la moda, le recomendamos haga sus trajes en la Sastrería Gonzalo Artavia.

TALLER DE MARMOLERIA

De Antonio Portuguese

AV. 1ª O. y CALLE 14 S.

ESQUINA DE LAS PIZAS.

Le ha llegado de Carrara, Italia, gran variedad de mármoles: en angeles, cruces, mausoleos, macetas, columnas, albastradas, lápidas, etc. Se suministran planos y presupuestos a satisfacción del cliente. Se hace toda clase de trabajos de marmolería, con arte, prontitud y esmero, tales como lápidas varios estilos, mausoleos, etc.

AL PUEBLO OBRERO COSTARRICENSE

PASARON las fiestas con su lujoso séquito de diversiones dejando en nuestro ser la inborrable huella que nos produjo justa indignación, al contemplar el dorroche de lujo y de dinero, tanto de la Nación, como del comercio, de la Municipalidad y de grandes capitalistas.

Todo pasó, pero dejándonos una preciosa lección, la que no debemos olvidar jamás.

Recordaréis que por falta de dinero para atender a los festejos de dichas fiestas hubo un momento en que se creyó posible el fracaso de ellas y que los señores comisionados para coleccionar tales fondos renunciaran a desempeñar su cometido al tropezar con innumerables dificultades monetarias? Pues bien; no podía suceder, se trataba de gozar. No era posible que se dejase de bailar en nuestro Coliseo Nacional ni faltara el cognac, el champagne, las comilonas; había que insultar como de continuo a la andrajosa miseria capitolina exhibiendo ante su mirada, lujosísimos trajes en la aristocrática Avenida de las Damas, y joyas de valores incalculables con que muy bien pudieran salvarse miles de anémicas familias azotadas de continuo por el hambre.

No era posible privarse de tan justo goce ni alternar en lo más mínimo nuestra tradicional fiesta y la vanidad característica de *nuestros grandes* se impuso y triunfó el esfuerzo.

Ya me parece oír decir: que importa a los obreros con que se derrochaba lujo y dinero y que contribuyeran en gran parte los capitalistas al éxito por fin alcanzado por la comisión de fiestas? Y yo me permitiría contestar: Sí, que nos importa.

Obreros! tiempo es ya de que despertemos de esa apatía que nos consume, de esa pereza que nos devora para ponernos a estudiar detenidamente asuntos como éste que se relacionan directamente con nosotros, con el pueblo. Tiempo es ya que estudiemos, que analicemos hasta en lo más insignificante a esa clase que bien puede llamarse burguesía y obser-

vemos con el escalpel razonado de nuestra investigación de sapionada y juiciosa el por qué de nuestras miserias y obtendremos como resultado de que todo ese oro que se bota a manos llenas para satisfacer sus orgías principalmente en los días de nuestras fiestas cívicas; que todas esas joyas que ostentan en ellas orgullosos que a veces hasta parece ver que se desprende temblante de sus brillantes facetas la lágrima amarga de alguna viuda infeliz, no les pertenece; por la gran parte corresponde legítimamente a la clase obrera, a muchos arruinados agricultores y obreros que no pudiendo pagar sus pequeños intereses o las garras de usureros y tramistas bajo hipoteca, tuvieron que dejar pasar sus bienes convertidos en metálico a Marvin Safe de tanto usurpor autorizado, de tanto usero avariento.

Que todo ese oro su mayor parte, (menos el francés que no sabemos dónde está) pertenece legítimamente al obrero, al jornalero al agricultor de veras (no al plotador) porque nosotros, pueblo, en sus distintas capacidades somos los que lo producimos; porque nosotros se le arrancamos a la naturaleza a fuerza de sacrificios, exponiendo nuestra salud y nuestras vidas ya sea de las entrañas de la tierra, ó ya de los campos de labores agrícolas que dejamos agotados con el copioso sudor de nuestras tostadas frentes.

Y de ese oro qué veces por conseguirlo para pagar las fauces insaciables de las cajas de nuestros patronos, cuesta en las grandes ricas en los talleres, la mutilación de nuestros brazos, de nuestras piernas y hasta la vida misma dejando en la vida a nuestras madres, a nuestras esposas, ó a nuestros hijos quienes somos su único sustento, ¡vergüenza! de ese oro tenemos derecho, sino solamente a una piltrafa la que tenemos que distribuirla en el casero, el comercio el diario, para que éstos dejen a los que les corresponde y paguen el resto al Gobierno, a la Municipalidad

des etc. etc. los grandes impuestos que pesan sobre nuestras espaldas y que solo nosotros pagamos, para que con ellos sostengan lujosos trenes de empleados; para grandes y aristocráticos bailes en el Nacional, para recibir, pretendiendo imitar a naciones prósperas y ricas, a Delegaciones extranjeras que por la fama de suaves que tenemos, nos visitan a cada instante; para mandar a pasear al exterior a los amigos de muchos de nuestros gobiernos en carácter de delegados, en fin para mantener inoficiosas a tanta figurita de salón que se pasan la vida como príncipes en las portadas de nuestra Patria mientras el pueblo que los sostiene, tiene hambre y tiene frío.

Eso es lo que nos importa, eso es lo que tenemos que ver con tanto derroche de dinero inútilmente y que no se haga siquiera por quien lo produce algo en su favor. Vamos a la prueba: id a levantar una contribución para construir un edificio para un taller de Artes y Oficios, de urgentísima necesidad para la clase obrera; id al Congreso y decidle a nuestros representantes que sois pobre, que vuestro hijo promete y que necesitáis del apollo del gobierno para mandarlo a perfeccionar sus estudios al extranjero; haced pública manifestación a los hombres capitalistas de nuestro país, al comercio a la Municipalidad, al gobierno para que contribuyan con su óbolo para la creación de una escuela nocturna para adultos, con el fin de que se instruya el pueblo y habría por ese medio nuevos y más amplios horizontes para la clase obrera. Entonces no hay un céntimo. El comercio y los capitalistas os contestaran que la situación monetaria es difícilísima; el gobierno, que pesan sobre él grandes y urgentes necesidades a que atender; la Municipalidad, que no tiene un céntimo ni para macadamizar sus calles y nuestros representantes en el Congreso después de acalorada discusión, (los más espléndidos asignarán la suma de ₡ 30 00 para que vuestro hijo valla a perfeccionar sus estudios al exterior—aquí tiene la

palabra el infatigable obrero, don Pedrito Muñoz.—En cambio, el hijo de don Filiche, quizá un idiota, irá como beca por cuenta del gobierno a concluir de animalizarse a Europa; pero es que este pertenece a la muy ilustre familia de los *Palotes* y no hay que desagradarla y terminareis por convenceros al fin, de que tratándose de nuestra clase no les es posible hacer en nuestro favor ningún esfuerzo. Solamente tratándose de ellos, de festejos, de grandes banquetes adonde no escase ni el rubio cognac ni el espumoso champagne? ó para que venga Prevost, entonces no hay mala situación, no hay crisis monetaria. Esa es una lección práctica que se nos da; entonces ¿qué hacemos? por que no procuramos asociarnos, unirnos todas las clases obreras haciendo causa común con el jornalero y si es posible hasta con el agricultor de veras para repeler el toque de arrebato por esas gentes, en lo que justamente nos pertenece y obligar a guardar equilibrio a esa Casta orgullosa y arrogante que nos explota que nos repulsa y que nos odia; a esa raza *pulpo* que con sus incansables tentáculos de avaricia, nos exprime y nos chupa en diferentes formas?

Resolvamos pues nosotros el problema, ya que no hay quien por nuestra clase se interese. No nos hagamos sordos al alerta entusiasta, al valiente grito de protesta de Mario del Valle: "Obreros como que es cerca la hora de recordar al burgués que aquí estamos nosotros..." y a la vez, interesarnos porque en las grasientas mesas de estudio de nuestros hijos, no falten los libros de Fco. Ferrer de Bondareff y de Tolstoy; que no falte en nuestros hogares el libro que instruye, el periódico que enseña, para que nuestros hijos, esos hombres del mañana por quien nadie se interesará sino para explotarlos, tengan conciencia de su "yo" y continúen nuestra tarea empezada, avorandando enérgicos sobre todas las pretensiones soberbias del burgués, al soñado triunfo, en la lucha por nuestra mejora de condición, la lucha por el pan.

F. M. C.

Para la mujer

La instrucción de la mujer es un factor esencial que deben tener en cuenta los que anhelan renovar la sociedad actual y aspiran a civilizar a los pueblos.

La mujer instruida, educada convenientemente, ya comprenderá lo bueno y lo malo, respetará lo que fuera digno y odiará todo lo corrompido que tiene el mundo; sabrá lo que son vicios y lo que son virtudes y estaría bien preparada para hacer de sus hijos hombres honrados e inteligentes, libres, buenos.

Hoy, la mujer, particularmente la mujer de la clase obrera, disfruta de una instrucción tan deficiente que es casi nula. Y no es raro oír decir, cuando se habla de un hombre que se entusiasma con las ideas modernas, de uno de los entusiastas socialistas, por ejemplo, que aquel hombre no les gusta para marido porque parece un loco. Y esto compañeros, es contraproducente, es un error gravísimo.

La mujer, aunque muchos no lo crean así, es quien puede remediar ó echar a perder las cosas. Todo depende de su peor ó mejor instrucción. Ellas, las madres de mañana, las que guían los primeros pasos de los niños, tienen en sus manos el modo de ser de la sociedad futura. Bien instruida, la mujer comprenderá eso y comprenderá que cuando un obrero habla de la transformación social, no delira, lo hace plenamente convencido de que tarde ó temprano ha de realizarse; y sabría que es un deber suyo el estar asociada, para cooperar en esa gran obra, y no entorpecería, como ahora hace, el avance de la clase explotada. Y si dentro del taller ó la fábrica hubiera inconscientes que traicionaran la causa obrera, se irritaría y procuraría convencer a sus compañeras de la bondad de la asociación.

Será magnífico, hermoso, el día que la mujer posea cierto grado de instrucción.

Afortunadamente son muchas las obreras que se han dado ya cuenta de su situación miserable, y se preparan para aprovecharse de la instrucción, de esa poderosísima arma que tantos beneficios ha de reportarles.

ROSA CASALS

(Continuará)

Apolonio Agüero Monge es un prisionero inocente

Ha llegado a nuestras manos un escrito que por lo extenso no le damos entera publicidad, pero es una demostración latente de que la Justicia sufre a veces errores lamentables que bien podrían borrarse revisando los procesos ó acatando las leyes con cordura. Es un crimen que se le imputa a Apolonio Agüero Monge, siendo éste un individuo correcto, motivo por el cual la justicia debiera analizar los hechos pasados y castigar al verdadero culpable en el delito.

El crimen ocurrió en San Rafael de Desamparados la noche del 23 de octubre de 1911, y según el escrito que se haya en nuestras manos Agüero Monge ha sido condenado injustamente, por cuanto los testigos se declararon en su contra y lo atacaron con falsedades.

Al respecto de Agüero Monge: "La noche que hirieron gravemente a Serapio no fui más que un simple fiador por orden del Juez de Paz aquel distrito, lo cual dió motivo a que se creyera que yo había el autor de un hecho tan grave como las autoridades y algunos goz saben que el autor es un indio que está en libertad y que estoy sufriendo la condena por sólo quiero que el público quedara convencido que me han hecho responsable de un crimen que no es y que no culpo a ninguno de los que me han juzgado sino a los testigos que de Dios tendrán recompensa."

Esto dice el escrito para finalizar Apolonio Agüero Monge, el cual está en nuestro poder, para quien quiere ocer a un inocente presidiario autor de un crimen, que está libre.

Reproducción a gusto de (La Aurora Social)

El mausoleo de los tipógrafos

Como se sabe ya, quedó aprobado en definitiva, en la última asamblea general de la Sociedad Tipográfica, la construcción del mausoleo para dicha Sociedad, en el cual se depositarán los restos de todos los asociados.

La obra, como es valiosa, será costada en parte, con capital de la Sociedad, y en parte por contribución voluntaria.

En la asamblea general extraordinaria que se verificó el domingo pasado se nombró el tesorero.

Fábrica Nacional de Calzado

(ESCORRIOLA)

Capital ₡ 50,000.00

Juan Fernández Morúa,
Presidente.Alberto Bertheau,
Vicepresidente.Manuel Escorriola,
Secretario.Juan Bofill, Juan de Dios Arce, Ernesto Ortiz,
Luis C. Rodríguez, y Presbítero Ramón Alegría y Pascual
Vocales.Licdo. Claudio González R., Alberto Aragon y Napoleón Solano
Sindicos

Se están recibiendo las últimas novedades compradas por don Manuel Escorriola, en su último viaje.

El mejor surtido en PANTUFLAS DE FIELTRO para señoras, caballeros y niños.

Precios al alcance de todos los bolsillos

ENVIOS A TODAS PARTES DEL PAIS

ASERRADERO CHINCHILLA

Maderas del Pacífico
GRANDEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS
TRAPLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h

G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

ALOS MEDICOS y CIRUJANOS

Tenemos útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición el público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nivos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Ha llegado un variado surtido de sombreros de pita, para señoras, grandes, propios ara el veraneo, lo mismo que para caballeros.

Contiguo á la botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

TINTORERIA PERALTA

1 Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

250 VARAS AL ESTE DE "LA INFORMACIÓN"

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caídas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontud y esmero al cliente.

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquinas, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRIGUEZ, Avenida 1ª E. 50 v. al O. de Mr. Wolf.

BARBERIA CENTRAL

De Jose Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMERO Y PRONTITUD

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u. contado

" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

Taller Mecánico, Carrosería y Carpintería de Oyar Rodríguez y Cía.

AVENIDA 1ª E, 50 VARAS AL OESTE DE MR. WOLF

Se fabrican ruedas y da clase de trabajos mecánicos; instalación y reparación de maquinarias, de automóviles; además se hacen y arreglan coches.

Dos magíficos automóviles

Ponemos á la disición del público á precios módicos

JARDINERIA

LA CAMELIA DE FRANCISCO AVILA

Calle Central Sur, línea tranvía, 150 v. de la Dolorosa. Teléfono 172

Especialid en trabajos artisticos

Como canastas, ronas, cruces, anclas, palmas, decoracion en casas para matrimonios, bail banquetes, etc.

Actividad y esmero en los trabajos. Precios módicos

Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

Se hace toda clase de trabajos

PRECIOS MUY BAJOS y TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá

Está situado en Cuesta de Moras

Yo necesito muebles debo comprarlos donde

Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA N° 531.

Al fde Cuesta de Moras

TELÉFONO